

La política es un término muy antiguo que data desde siglo IV A.C que surge de la necesidad de un conjunto de ideas con el objetivo de organizar racionalmente a la sociedad que vivía en las polis o ciudades. De aquí surge este término, es decir cómo se hacía para estructurar el relacionamiento entre los individuos.

Posteriormente, Maquiavelo comenzó a hablar de política desde el punto de vista de aconsejar para gobernar mejor y a partir de sus aportes se abre camino a la modernidad en su concepción política y a la reestructuración social. En su libro “El príncipe” se hace referencia a cómo funciona la política donde se plantean opciones ideológicas, éticas y morales. Algunas frases incluyen:

- “La misión del gobernante es alcanzar la felicidad de sus súbitos”
- “Hacer política es hacer el bien a la mayor cantidad de gente posible”

Otro aspecto importante tiene que ver en cómo se hace en las instituciones, etc. para distribuir recursos escasos (dinero) para cubrir las necesidades, demandas y prioridades, es decir cómo congeniar grandes necesidades con recursos escasos.

Actualmente la definición de la RAE establece 12 acepciones y la de Wikipedia establece una definición estricta y otra amplia.

La definición estricta establece que es el resultado expreso en las leyes de convivencia en un Estado, definición que restringe a la vida de las agrupaciones y organizaciones limitándolas a las disposiciones legales de sus Estados.

La definición amplia establece que es toda actividad, arte, doctrina u opinión, cortesía o diplomacia; tendientes a la búsqueda, al ejercicio, a la modificación, al mantenimiento, a la preservación o a la desaparición del poder público. Aquí se observa al objeto de la ciencia política, entendido como el poder público sustraído de la convivencia humana ya sea de un Estado o grupo social; por esto, cuando se utiliza esta definición se aclara que es una actividad de la que es difícil sustraerse, por encontrarse en casi todos los ámbitos de la vida.

La Gestión se podría decir que es el “hermano menor” de la política. Hay una visión antigua o jerárquica cuando comenzaron a aparecer académicos que hablaban sobre política. Éstos decían que lo importante era formular la política y que el resto era algo trivial que consistía en la ejecución. Hoy en día la implementación es muy importante, al punto de que se considera como una etapa clave.

A diferencia de lo que dice la RAE sobre política, sobre gestión dice muy poco y Wikipedia, en términos generales dice que gestión es “hacer que las cosas pasen”.

En conclusión, tanto la política como la gestión están en todos lados, es parte de la vida de las personas, particularmente de los investigadores, docentes y estudiantes por lo que hay un vínculo estrecho entre estos dos términos y la investigación y ciencia.

La ciencia se puede considerar como:

- Sustantivo estático (punto de vista filosófico): conjunto de conocimientos sobre naturaleza y sociedad
- Verbo dinámico: actividad humana de búsqueda de respuestas
- Actividad dinámica

Es una actividad humana que se basa en hacerse preguntas y buscar respuestas para generar conocimientos válidos y provisorios. Es importante destacar que usa procedimientos de sentido común y que implica acuerdos entre personas y comunicación. Los humanos siempre se preguntaron qué es lo que hay a su alrededor, por qué son así las cosas y como se hace para cambiar las mismas, es decir que observan, intentan explicar lo que ven y usar lo que aprenden.

Se considera que los griegos son los primeros “preguntones”, hay un interjuego entre la evidencia empírica, el método lógico y racional para entrelazar la evidencia y la comunicación y discusión con otros.

Siglos más tarde, esto se perfecciona con personajes que plantearon cuestiones de método sobre todo con Descartes.